



Matanzas-Cuba 16 de Marzo de 1931.
Salamanca-España.

Sr. Dr. Miguel de Unamuno

Muy señor mío y viejo Maestro: Hace seis años escribí un libro, con el título "Sondeando el Misterio" y me plugo dedicárselo a Vd.

Como en ese tiempo Vd. andaba de la Ceca a la Meca, supongo que no lo recibiría, en cuyo caso me resuelvo a repetir la remisión teniendo sumo placer en enviarle otro ejemplar, juntamente con otros que publicué en el año siguiente y que fueron también enviados a Vd.

Hoy no sé porque me puse a leer el prólogo de dicho libro y me dije: ¿Qué habrá pasado que el viejo Maestro Unamuno no me contestó?

¿No le gustaría que le comparara con Vargas Vila? Yo sé que dicha comparación no fué muy acertada, pero estaba leyendo algo de dicho autor y me acordé de Vd, al ver lo bien que encajaban las palabras de Valle Inclán al prologar "Ars Verba" de Vargas Vila (pag 21 de mi libro). No creo yo que esa haya sido la causa de su silencio, y por eso le escribo la presente, para saber a que atenerme.

Hoy sé que ha sido repuesto en su cátedra y que vuelve a residir en Salamanca, por lo que le felicito por la vieja tranquilidad hogareña que volverá a gozar.

No creo que Vd. recuerde de mí; pues hace 20 años tenía el gusto de escribirle desde Manzanillo-Cuba y luego de San Nicolás de Güines

Siendo yo misionero evangélico, Vd. tuvo la amabilidad de contestar mis cartas, llenas de sabios consejos, como toda su correspondencia.

En una de esas cartas le pedía precios sobre el costo de la edición de sus libros, porque proyectaba editar uno, cuya dedicatoria le enviaba. Así es que se cumplió mi deseo a través del tiempo, pero en otro campo más independiente, entre los teósofos a donde me llevó la investigación filosófica de mis tendencias religiosas.

Hoy soy catedrático de Psicología y Metodología en la Normal de Matanzas-Cuba, donde estoy a sus ordenes.

Desearía saber algo de sus orientaciones ya que estamos en un período de grandes crisis.

Como Vd verá en mi libro, cuyo envío le repito he sido impresionado por la Teosofía y el Espiritismo, pero no ha llegado al tuétano, simplemente fué una exploración por los campos del ocultismo místico, que tanto interesa a las almas inquietas y ansiosas de Verdad.

Como expresión de mi actual moda de pensar le incluyo en esta carta una hoja del Diario del 8 de Marzo de este año, en donde se halla una síntesis del moderno pensador oriental Krishnamurti que yo tanto admiro.

El propósito de publicar doce tomitos de mis Diarios creo será de su aprobación; pues en ellos hay una siembra de ideas para inquietar las conciencias, que ha sido siempre el deseo de su vida de Vd. Los nueve tomos que me faltan serán más pequeños y más cortos, seleccionando mejor los materiales; pues como hace varios años que sigo esta práctica, tengo abundancia de material para escoger lo de más valor.

Sin otra cosa de particular soy de Vd un continuo admirador y devoto. Suyo affmo SS y viejo discípulo

J. M. Ripoll

P.D. Suplico me dispense la mala colocación que mi joven mecanógrafo ha hecho del borrador que le entregué para que transcribiera una carta clara y de fácil lectura, ya que no tengo yo la habilidad de escribir en máquina. Siempre suyo J.M.R